

## **Monsieur Pierre GLAIZAL**

### **Le culte des fontaines dans l'Yonne : essai d'inventaire critique**

S'intéressant depuis plus de 15 ans au folklore local, le conférencier a débuté depuis 2 ans un recensement des cultes des eaux et en particulier les fontaines thérapeutiques ou à guérison.

Pierre Millat avait déjà effectué un premier travail concernant le nord de l'Yonne avec des mentions sur les éventuelles dates de pèlerinage et leurs indications (certaines avaient d'ailleurs été sanctifiées). Elles étaient parfois assorties de légendes, mais pour d'autres ces légendes positives ou négatives n'évoquaient aucune propriété thérapeutique ni pèlerinage, mais uniquement des rituels à respecter.

Par ailleurs, des textes anciens des XVIII<sup>e</sup> et XIX<sup>e</sup> siècles se réfèrent à des eaux minérales dont aucune à pèlerinage, mais à une utilisation depuis l'Antiquité, et un classement par propriétés ou réputation thérapeutique sont évoquées.

Henri IV avait déjà mis en place un surintendant des eaux minérales et demandait une description de leurs propriétés à un médecin du Roi. Cela témoigne d'une tradition savante à côté des légendes, ce uniquement dans la région auxerroise en ce qui concerne l'Yonne.

Les fouilles archéologiques redécouvrirent des lieux de cultes des bains antiques qui firent parfois redécouvrir des légendes anciennes. Au total, à ce jour, Pierre Glaizal a pu recenser près de 180 lieux.

L'inventaire est extrêmement variable selon les secteurs du département, comme il nous le montra en parcourant ceux-ci pour évoquer sur la carte dans les diverses communes : traces matérielles, légendes, rituels, restes archéologiques, références sur le Cadastre Napoléonien (qui en ignore un grand nombre). Certaines sources ont pu disparaître ou faire l'objet de substitutions dans le temps, tant au niveau matériel que légendaire ou rituel. Les recoupements peuvent de ce fait être fort complexes.

*Notes et résumé par Monique CARON*